

Courrier des Équipes et des Mouvements et Services

Septembre-Octobre 2005

EDITORIAL

RENTRÉE !

Voici la rentrée ! Et nous, nous avons reçu de l'Église mission d'ouvrir les chrétiens, mais aussi ceux qui ne le sont pas, à la solidarité internationale. C'est une grande et belle mission que de contribuer à faire que tous les hommes soient véritablement des frères. Nous pouvons en éprouver une certaine fierté ; mais ce n'est pas que cela. Cette mission que nous avons reçue dans l'intime de notre cœur, de notre conscience nous « oblige ». Non par activisme mal conçu, mais comme l'expression de l'amour qui nous vient du Christ et que nous désirons partager.

Dans l'Église, les missions sont multiples. Soyons fiers de la nôtre, mais elle n'est pas exclusive : catéchèse, prière, œuvres de la charité... Comprenons que ces missions participent toutes ensemble à l'avènement d'un monde meilleur, à l'avènement du royaume de Dieu.

Et tirons-en les conséquences :

* En travaillant au sein des paroisses avec tous les groupes chargés, eux aussi, de mission et qui vont à la moisson.

* En ayant la modestie de penser que si notre message n'est pas reçu comme nous le voudrions, c'est que nous avons encore beaucoup à faire.

Oui, la rentrée est là. Pensons « communauté » et non pas seulement « business » du CCFD !

Gérard Baisle

Vous avez sans doute remarqué que le »Courrier des Equipes » se transforme en « Courrier des équipes et des mouvements et services », et ouvre une rubrique « Vie des mouvements et services ». N'hésitez pas à nous adresser les informations que vous souhaitez faire paraître.

VIE DES ÉQUIPES

Compte-rendu des animations :

Equipe des jeunes professionnels :

Pour notre dernière réunion de l'année, nous souhaitons organiser une soirée festive sur le thème de la solidarité internationale. Nous en avons profité pour élargir notre groupe en invitant des amis. Nous avons également convié les groupes à qui nous sommes allés rendre visite depuis un an. Trente cinq personnes étaient présentes à cette soirée qui s'est déroulée en trois temps. Le jeu des chaises, qui a bien plu, a mis en évidence le problème des inégalités mondiales. Nous avons ensuite présenté rapidement quelques pistes d'actions personnelles (vote informé, consommation avisée, pétitions comme celle pour l'annulation de la dette) puis nous nous sommes intéressés plus précisément aux Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD) et à la campagne de plaidoyer « assez de paroles, des actes ». La soirée s'est terminée par un pique-nique plus informel accompagné de chocolat équitable qui a bien plu, lui aussi ! (Benoît Remael)

LES CAMPAGNES

Objectifs du Millénaire pour le développement (OMD).

« Assez de paroles, des actes »

Ces campagnes ont été largement relayées et ont mobilisé une large coalition d'associations en France comme dans beaucoup d'autres pays .Et pourtant les avancées sont encore minces. Quelques unes des grandes étapes de ces dernières semaines :

Journée du « bandeau blanc »

Le 1er juillet : des manifestations comme celle du Trocadéro à Paris , ont eu lieu dans 80 villes.

Edimbourg 2 juillet :

Nous sommes partis à 4 personnes de Paris, rejoints par un cinquième juste avant la traversée du tunnel sous la Manche. Nous étions fiers de représenter les 15000 bénévoles et salariés du Ccfd. Avant de passer la frontière, nous sommes montés dans le car de nos homologues belges d'Entraide et Fraternité. Les douaniers et la police britanniques nous ont trouvés tellement sympathiques qu'ils nous ont tous fait descendre du car pour mieux nous connaître; ils ont aussi montré un très grand intérêt pour nos bagages; ils ont juste oublié de nous demander de les excuser de nous avoir fait rater la dernière navette pour traverser la Manche. A notre arrivée à Edimbourg accueil sympathique et grandiose de la communauté chrétienne locale. Hébergement dans une salle paroissiale anglicane où le pasteur avait fait remplir le frigo et les placards. A la cathédrale nous sommes accueillis par un cardinal et un archevêque, qui après avoir apposé un auto-collant Ccfd sur son étole nous a fait lever au début de l'Eucharistie pour nous présenter à toute l'assemblée qui nous a applaudi. La grande marche était impressionnante : 250 000 personnes de tous les âges (les prévisions en annonçaient 100 000), toutes habillées en blanc et silencieuses En conclusion : voyage épuisant, chaleur humaine émouvante et expérience d'Eglise forte, mais nous aurions aimé que les dirigeants du G8 nous écoutent davantage. (Christian Geoffray).

New-York, 14-16 septembre :

sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement des Nations Unies. Les objectifs du Millénaire pour le développement restent le parent pauvre du document général adopté par l'Assemblée générale des Nations Unies. Malgré les chiffres accablants sur le gouffre qui sépare pays pauvres et riches, aucune décision ferme n'a été prise pour favoriser le développement des états les moins avancés Mais l'appel du Saint Siège à l'ONU est sans ambiguïté.

Voici choisis dans l'intervention du cardinal Angelo Sodano « **les pauvres ne peuvent pas attendre** » les deux points qui nous concernent le plus :

- L'engagement en faveur du développement.

Si l'on considère maintenant le grand thème du développement , il faut reconnaître que ces dernières années, des gestes prometteurs ont été accomplis par les gouvernements. A cet égard, par exemple , la proposition de nouveaux mécanismes pour le financement du développement (l'US Millenium Challenge Account, l'International Financial Facility les nouveaux mécanismes de taxation internationale, récemment proposés par le gouvernement français et par d'autres Etats, etc) et, en particulier les dernières décisions prises par le G8 à

Gleneagles, sont très appréciées par le Saint Siège. Mais il faut encore beaucoup travailler pour arriver à une mobilisation économique et financière solidaire. Celle-ci ne peut pas ne pas prendre en compte la solution du problème de la dette des pays les plus pauvres et aussi des pays qui ont un revenu moyen mais connaissent de graves difficultés d'endettement extérieur, et elle doit être accompagnée de la relance de l'aide publique au développement (ODA, Official Development Assistance), avec également une généreuse ouverture des marchés vers les pays pauvres. Il va de soi que ces actions des pays développés doivent être accompagnées par un sens renouvelé de leurs responsabilités de la part des gouvernements des pays en voie de développement, qui ont le devoir de combattre la corruption, de garantir la légalité, et surtout de redoubler d'efforts dans les domaines sociaux du développement, qu'il s'agisse de l'éducation, de la sécurité de l'emploi et de l'assistance sanitaire de base pour tous... »

- La contribution du Saint-Siège.

Monsieur le Président, le Saint-Siège a une mission avant tout spirituelle, mais c'est précisément de là que lui vient le devoir d'être présent dans la vie des Nations et l'engagement d'apporter la justice et la solidarité entre les hommes. Dans cette conviction, le Saint-Siège renouvelle son appui total aux objectifs de ce Sommet et il fera ce qui est en son pouvoir pour qu'il porte rapidement les fruits espérés et que puisse surgir bientôt une ère de paix et de justice sociale. Une phrase prononcée par le regretté Pape Jean-Paul II, au cours de son voyage apostolique au Chili en 1987 demeure d'actualité : « Les pauvres ne peuvent plus attendre »

VIE DES SECTEURS

Secteur Sud-Est :

Forum des Associations du XIIème arrondissement.

Le samedi 24 septembre de 10h à 18h, les 3 équipes du Ccfd du 12ème (Immaculée Conception, Saint-Eloi et Saint-Esprit) ont participé comme chaque année, au Forum des Associations sur le boulevard de Reuilly. Cette manifestation permet de rencontrer, en dehors du cadre traditionnel des paroisses, un certain nombre de personnes ou d'associations ne connaissant pas, ou peu, le Ccfd. C'est aussi l'occasion pour les équipes de se retrouver dans une action commune. (Renée Richardet)

Secteur Nord-Ouest :

Forum des Associations du 17ème arrondissement.

Le forum des associations a eu lieu le mercredi 7 septembre 2005 dans les locaux de la Mairie du 17ème. Un stand avait été réservé pour le Ccfd et une permanence a été assurée de 14h à 20h30. Ceci nous a permis de rencontrer de nombreuses personnes à qui nous avons pu expliquer le rôle du Ccfd; nous avons distribué des documents d'information sur les projets, sur le commerce équitable. Plusieurs ont noté le numéro de téléphone du Comité diocésain afin de pouvoir se renseigner sur les besoins et éventuellement se proposer pour un peu de bénévolat. Nous avons pu aussi avoir des contacts avec d'autres associations de l'arrondissement et parler de nos actions et projets respectifs. En résumé cette journée a été très intéressante. (Odette et Jacques Boilley)

Secteur Nord-Est :

Dixième anniversaire du repas d'Iftar

Depuis dix ans « **Vivre semble dans l'Est parisien** » : collectif d'associations oeuvrant dans un objectif interculturel, organise avec les associations laïques du monde maghrébin, arabe et africain des quartiers de l'Est parisien, une soirée d'Iftar pendant le Ramadan. Lorsque le soleil se couche, à l'heure de la rupture du jeûne, nous nous retrouvons pour partager le repas traditionnel dans une ambiance festive et musicale. Ouverte à tous, cette rencontre est l'occasion de marquer sa reconnaissance pour un fait culturel important qui s'inscrit dans une pratique de tolérance, de fraternité et de paix.

Cette manifestation aura lieu le 15 octobre à partir de 19h dans la crypte de l'église Notre-Dame de la Croix de Ménilmontant (entrée par le 6 rue Eupatoria).

Réservation : 06 84 90 72 16. Participation financière : 7 euros.

VIE DU DIOCESAIN

18 juin BERCY :

Début juin les différentes associations parisiennes ont pu participer à de nombreuses manifestations dans le cadre du « Printemps de la Démocratie ». Cette quinzaine organisée par la Mairie de Paris s'est terminée à Bercy le 18 juin par une grande journée ponctuée de débats, de manifestations culturelles et sportives. Plus de 450 associations regroupées en 11 villages étaient présentes. Quelle richesse! Le Ccfd disposait d'un beau stand dans le village n°9 « Solidarité internationale et droits humains ». Malheureusement malgré une belle logistique, le public était vraiment trop peu nombreux à venir mais les rencontres entre associations furent souvent passionnantes.

IMMERSION

Deux membres du Comité Diocésain de Paris participeront au voyage d'immersion de la région Ile de France qui aura lieu en juillet 2006 en Roumanie.

Réunion des Animateurs :

La prochaine réunion des animateurs aura lieu le **18 octobre** à partir de 19 heures, 47 rue de la Roquette 75011 Paris (métro Bastille). Elle nous permettra de réfléchir au thème d'année « l'accès aux ressources » avec l'intervention de Françoise Imbs et de Nathalie Dupont

Réseau Chrétiens-Immigrés :

Le réseau RCI (Reseau Chrétiens Immigrés) s'est réuni le 30 septembre et le 3 octobre derniers. Il a constaté que la situation des immigrés en France, notamment celle des sans-papiers, s'est nettement dégradée ces derniers mois. Il va reprendre ses animations en paroisses dès le mois de novembre pour faire réfléchir nos communautés chrétiennes sur ce douloureux problème et les aider à modifier leur regard sur l'étranger. (Mireille Escaffre)

VIE DU NATIONAL

Permanence du Ccfid à Lourdes :

Cette année nous avons à présenter à nos visiteurs, du passant au pèlerin , 6 associations centre-africaines : 4 d'origine catholique et 2 laïques. Elles se sont regroupées en fédération pour mieux répondre aux besoins des enfants des rues de la capitale, Bangui. Une véritable complémentarité du travail de ces associations est ainsi possible depuis le contact avec les enfants dans les quartiers jusqu'à leur hébergement, l'éducation par le théâtre ou le sport, la scolarisation, la formation professionnelle, l'accès aux soins médicaux etc. Elles proposent aussi à tous les enfants un lieu où ils peuvent se doucher et entretenir leur linge. Cette complémentarité existe également avec des partenaires français puisque cette fédération d'associations est soutenue par le Ccfid, les Sœurs du Puy en Velay et la Fondation d'Auteuil. J'ai fait équipe notamment avec deux jeunes François et Julie; cette dernière a écrit sur le Livre d'Or qu'elle partait enrichie de cette permanence. Pour moi c'est toujours un lieu d'espérance et de communion. (Yvonne Oudiou)

Rencontres d'été:

Du 24 au 28 août près de 300 personnes, bénévoles, salariés et partenaires, jeunes et moins jeunes se sont retrouvées dans le village de vacances de la Pommeraye près d'Angers pour quatre jours intenses. Ces rencontres nous invitaient « à un véritable bouillon de culture dont l'objet est l'échange, la confrontation, le partage, la mutualisation des compétences d'animation » et à une découverte en profondeur du Ccfid tant à destination de nouveaux qu'à de potentiels responsables. Les participants ont eu le choix entre quatre modules qui se sont déroulés sur les trois matinées consécutives. Etre Partenaires L'intervention de Ménotti Bottazzi, secrétaire général du Ccfid de 1975 à 1984 nous a permis de mieux comprendre les racines du partenariat, une des intuitions fondatrices du Ccfid. Mais le partenariat est un processus en construction permanente, souvent difficile car il faut surmonter une relation inégale par essence entre celui qui donne de l'argent et celui qui le reçoit. Après avoir analysé les critères du partenariat et les enjeux actuels du partenariat. Le Père Jacques Turck, aumonier national a animé une réflexion sur l'Eglise actrice de transformation sociale ?

Education au Développement

En participant à ce module, je m'attendais à ce que l'on nous dispense un savoir théorique sur le développement. Or nous avons appris à animer des réunions : rencontre avec un partenaire, entre plusieurs associations etc... A mon avis on a voulu nous rappeler qu'il était aussi important d'avoir des méthodes et des manières d'être, que d'avoir le message en lui-même pour que celui-ci soit le mieux compris par chacun des participants à nos manifestations.

Agir dans les campagnes d'opinion

Beaucoup d'échanges sur la manière dont les Comités diocésains vivent ces campagnes. Les deux points forts qui en ressortent sont :

1. ne pas culpabiliser si on n'arrive pas à toutes les mener, choisir celles qui correspondent le mieux au diocèse.
 2. ce sont d'excellentes occasions de faire de l'éducation au développement dans les milieux non-catholiques ou non- pratiquants en association avec des ONG non-confessionnelles.
- Les après-midi étaient consacrés à des ateliers plus pratiques : Comment dire le Ccfid autour

de nous travailler avec les médias, le tsunami 6 mois après, les conflits en Afrique etc. Echanges, détente sportive, sorties culturelles, débats soirée de contes indiens, fête bretonne, gym douce, espaces livres et internet mais aussi un espace de prière et des célébrations vivantes faisant ressortir notre attachement à l'Eglise, ce fut tout cela les rencontres d'été La prochaine fois, venez.
(Madeleine Couesnon)

VIE DES MOUVEMENTS ET SERVICES

Rallye de la Mission – 15 octobre

La Coopération Missionnaire du de Paris nous propose d'aller à la rencontre des chrétiens d'Irak, notamment des communautés assyro-chaldéennes vivant dans la région parisienne. Sont invités tous ceux qui ont à cœur de prier et de montrer leur solidarité avec les chrétiens d'Irak tellement éprouvés aujourd'hui; les jeunes 18-30 ans sont particulièrement conviés..
– 14h.; Le départ est prévu du parvis de St Vincent de Paul, rue Lafayette, métro gare du Nord
-18h : Une messe sera célébrée en rite chaldéen en l'Eglise St. Thomas Apôtre de Sarcelles.
- 20h : Repas chaldéen, soirée festive, tombola. La tombola contribuera à la reconstruction d'une partie du grand séminaire de Bagdad endommagé par un attentat en août 2004.

– 23h : Retour gare du Nord.

Renseignements et inscriptions : Grégoire Ndaki/ Anne Deberdt, Coopération missionnaire :
01 55 79 95 30 ou 01 45 62 41 25

Pax Christi :

Une messe mensuelle est célébrée à 18h30 le troisième mardi du mois à St.Louis d'Antin, Passage du Havre, 8ème, métro St.Lazare ou Havre-Caumartin. Cette messe est suivie à 20h d'un entretien sur les actualités de paix.
(Agnès Hubert-Dib, 01 45 56 14 52).

BREVES ET RAPPEL

Formation régionale : le 5 novembre

au Groupe scolaire Saint Nicolas à Issy les Moulineaux, 19 rue Victor Hugo métro Corentin Celton, ligne 12 de 9h30 à 17 h. Une participation aux frais de la journée de 10 euros sera demandée, repas inclus.

- formation pour le public jeunes : au nouveau thème d'année « Roms, Gitans, Manouches, Citoyens à part... entière »

- formation au thème d'année soit l'accès aux ressources.

Objectif : une personne par équipe à la formation au thème d'année pour pouvoir partager avec l'équipe et également quelques personnes à la formation au thème Jeunes. (s'inscrire auprès du CD 01 42 29 52 67)

26 novembre – 3 décembre : Semaine régionale de l'épargne solidaire

sous l'égide de Finansol, organisme qui attribue le label aux produits d'épargne solidaire. Le

30 novembre de 19 h à 21h15 une rencontre est prévue : Espace Georges Bernanos,4 rue du Havre, métro ; St. Lazare « L'épargne solidaire au service de la solidarité internationale ».

Les OGM; une arme dans la lutte contre la faim dans le monde ?

Si vous souhaitez vous procurer le texte de la rencontre de Sèvres organisée le 18 mai dernier sur le thème « Les OGM; une arme dans la lutte contre la faim dans le monde ? » avec Marc Dufumier, Elisabeth Mattys-Rochon et Jean-Pierre Raffin, adressez vous au comité diocésain 01 42 29 52 67.

19 au 26 mars 2006

Le partenaire sera à Paris dans la semaine du 19 au 26 mars 2006.

25 mars 2006 : « Bouge ta planète »

Le défi Terre d'Avenir qu'on appelle maintenant « Bouge ta planète » aura lieu le 25 mars 2006 de 14 h. à 17h.30 dans 3 lieux différents (St.Eloi, St.Léon et Notre-Dame de Lorette) Le thème de cette année : « Les Roms citoyens à part entière ! » Merci de faire venir le plus grand nombre de jeunes de 7 à 14 ans à Terre d'Avenir 2006.